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世界贸易组织第十三届部长级会议正在阿联酋首

都阿布扎比举行。本届会议是世贸组织改革启动后的

首届部长级会议，聚焦世贸组织改革、重建争端解决机

制、促进投资便利化等议题，被视为重振多边贸易体

制、共同应对全球挑战的重要契机。中国坚定维护多

边贸易体制，高度重视世贸组织工作，将与各方共同努

力，推动会议取得成功，共建开放型世界经济。

当前，世界经济复苏缓慢，贸易增长动能不足，保

护主义、泛安全化冲击世界经济，粮食和能源安全、气

候变化、发展失衡等全球性挑战增加。世贸组织是多

边主义的重要支柱，是全球治理的重要舞台。对世贸

组织进行必要改革，推动多边贸易规则与时俱进，使世

贸组织在全球经济治理中发挥更大作用，是普遍共识、

大势所趋。2022年 6月举行的世贸组织第十二届部长

级会议达成成果文件，重申加强以世贸组织为核心的

多边贸易体制，推进世贸组织必要改革，提振了各方对

多边贸易体制的信心。

推动世贸组织改革，必须坚定维护以世贸组织为

核心的多边贸易体制的权威性和有效性，积极推动恢

复世贸组织争端解决机制正常运转。以世贸组织为核

心、以规则为基础的多边贸易体制是经济全球化和自

由贸易的基石，为推动全球贸易发展、促进经济增长和

可持续发展作出了重要贡献。近年来，单边主义和保

护主义抬头，多边贸易体制遭受严重冲击。世贸组织

改革应该维护多边贸易体制在全球贸易自由化、便利

化进程中的主渠道地位，优先处理危及世贸组织生存

的关键问题。

加入世贸组织以来，中国始终坚定支持多边贸

易体制，践行真正的多边主义，切实履行世贸组织承

诺，全面深入参与世贸组织改革。过去一年，中方成

为首个完成《渔业补贴协定》批约的发展中大国，引

领完成投资便利化协定文本谈判，推动世贸组织实

质性结束部分全球数字贸易规则谈判，对世贸组织

和全球经贸发展所作贡献有目共睹。本届会议上，

中方支持恢复争端解决机制正常运转，支持将投资

便利化协定纳入世贸组织法律框架，以实际行动推

动会议取得更多务实成果。世贸组织总干事伊维拉

指出，中国一直建设性参与世贸组织工作，在捍卫自

身正当权益的同时，能够站在全体成员的立场上思

考处理问题。

推动世贸组织改革，必须坚持经济全球化大方

向，反对单边主义、保护主义，反对将经贸问题政治化、武器化、泛安全

化，推动建设开放型世界经济。单边主义、保护主义与全球可持续发

展背道而驰，也是当前世贸组织危机的根源，世贸组织改革应该将单

边主义和保护主义做法关进制度的笼子。从全面参与多哈回合各项

议题谈判到积极推动诸边贸易自由化进程，从有力促进世贸组织新议

题讨论到切实履行《贸易便利化协定》，中国坚定不移引领经济全球化

进程，为维护多边贸易体制贡献中国智慧与方案。“中国在多边贸易体

制中具有举足轻重地位，为维护多边贸易体制作出了积极贡献。”摩洛

哥工业、贸易、投资和数字经济部部长里亚德·迈祖尔表示。

推动世贸组织改革，必须维护开放、包容、非歧视等世贸组织核心价

值和基本原则，保障发展中国家发展利益和政策空间。近年来，个别国家

为谋求一己私利，违背世贸组织规则，实施单边贸易霸凌，制定歧视性产

业政策，扰乱全球产业链供应链，严重影响国际贸易秩序，损害世贸组织

成员共同利益。中国秉持人类命运共同体理念，以实际行动支持发展中

国家融入多边贸易体制。近日举行的世贸组织第十二届“中国项目”圆桌

会高层论坛，通过分享阿拉伯国家加入世贸组织事例，探讨优化技术援助

和能力建设，帮助更多地区国家尽快加入世贸组织并从中受益。中国将

继续在多边贸易体制框架内开展南南合作，进一步做实做好“中国项目”，

提升多边贸易体制的开放性、包容性、普惠性和平衡性。

作为世贸组织最大的发展中成员和多边贸易体制的积极参与

者、坚定支持者和重要贡献者，中国将一如既往支持世贸组织改革朝

着正确方向发展，支持多边贸易体制包容性发展，支持发展中成员合

法权益，推动世贸组织在完善全球经济治理、促进世界经济繁荣稳定

方面发挥更大作用。
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筼 筜 湖 综 合 治 理 是 习 近 平 生 态 文 明 思 想 的 重 要 发

端，福建厦门是习近平生态文明思想的重要孕育地和先

行实践地。福建的人与自然和谐共生画卷，吸引越来越

多国际人士迁居生活；中国的新时代生态文明建设实践，

吸引越来越多国际人士关注研究。在习近平生态文明思

想指引下，中国生态环境保护发生历史性、转折性、全局

性 变 化 ，天 更 蓝 、地 更 绿 、水 更 清 ，万 里 河 山 更 加 多 姿 多

彩。多位国际人士在接受本报记者采访时表示，中国生

态文明建设取得举世瞩目的成就，为人类未来可持续发

展作出积极贡献。

“厦门的生态保护和绿色发展
取得巨大成就”

厦门大学美籍教授潘维廉在厦门生活近 40 年，见证了

这里一步步建设成为高素质高颜值现代化国际化城市。

1988 年，潘维廉来到厦门大学任教，住所距离筼筜湖

不到 5 公里，“当时湖水黑臭，每次经过都不得不屏住呼

吸。”回忆起当时的场景，潘维廉连连摇头。

上世纪 80 年代，随着厦门市经济和工业发展，治理筼

筜湖逐渐被提上日程。经过深入调研、思考，时任厦门市委

常委、常务副市长的习近平同志明确指出：“能不能以局部

的破坏来进行另一方面的建设？我自己认为是很清楚的，

厦门是不能以这种代价来换取其他方面的发展。”

潘维廉说，习近平同志在厦门工作期间，特别注重经济

发展与环境保护协同共进，创造性提出“依法治湖、截污处

理、清淤筑岸、搞活水体、美化环境”的“20 字方针”，拉开了

筼筜湖综合治理序幕。经过先后五期综合整治工作，曾经

的“臭水湖”变身“城市绿肺”。

如今的筼筜湖水清岸绿、候鸟翩跹，犹如镶嵌在厦门岛

中央的一颗绿色明珠。随着湖水水质越来越好，这里的生

物多样性也不断增加。“厦门的生态保护和绿色发展取得巨

大成就。”潘维廉说，厦门的空气质量和生态文明指数居于

中国城市前列。厦门市政府获得 2004 年度“联合国人居

奖”；2021 年，筼筜湖生态修复作为中国国土空间生态修复

典型案例之一，在联合国《生物多样性公约》第十五次缔约

方大会相关论坛上发布。

绿色发展贯穿于经济社会发展的各方面和全过程，让

生活在厦门的外国人深深地爱上这座城市。

工作之余，泰国驻厦门总领事馆商务领事周舒阳喜欢

在公园散步，“厦门文化底蕴深厚，居民彬彬有礼。城市整

洁干净，放眼望去全是绿色”。目前厦门有 20 家泰资企业，

她希望未来有更多泰国企业来到这座绿色美丽、充满活力

的城市投资兴业。

来自法国的费萨尔已在厦门生活 12 年，目前与朋友在

思明区筼筜街道官任社区合伙经营一家咖啡馆。谈到对厦

门的印象，他说：“厦门是我最喜欢的中国城市之一，城市绿

化好，我喜欢这里健康的生活方式。”

“中国在绿色发展创新方面有
很多突破”

2006 年，来自阿根廷的薇薇安娜·卡多索来到丈夫老

家福建省龙岩市长汀县定居。“家就在汀江边上，刚来那会

儿，周围一些山顶都是光秃秃的，一下大雨，道路泥泞难走、

河水浑浊不堪。”卡多索回忆说。

长汀曾是中国南方红壤区水土流失最严重的县份之

一，“山光、水浊、田瘦、人穷”是当时的真实写照。为了改变

这种状况，习近平同志在福建工作期间，曾 5 次到长汀调

研，多次作出重要指示批示。

如今，经过修复治理，长汀城乡面貌焕然一新：森林覆

盖率提高到现在的 80.31%，累计减少水土流失面积 109.3
万亩，空气环境质量常年维持在Ⅱ级以上。2021 年，“长汀

县水土流失综合治理与生态修复实践”成功入选联合国《生

物多样性公约》第十五次缔约方大会生态修复典型案例，长

汀经验走向世界。

“现在的长汀山清水秀、诗情画意，变成了‘花果山’和

‘金山银山’。”卡多索说，“我深深爱上了长汀，这里是我的

‘第二故乡’”。卡多索被聘为“长汀形象大使”，她通过拍摄

短视频，让更多人了解并爱上了长汀。

福州外语外贸学院美籍教师杰瑞·本杰明常趁闲暇时

在城区“探秘”。“福州的道路两旁，种着很多芒果树。城市

里绿植随处可见，藤蔓遮盖住钢筋水泥，传递出生命的活

力。每每看到这些，我都会感到心旷神怡、充满力量。”

本杰明注意到，福州正在大力推动节能减排、垃圾回

收利用等工作，同时转向节约资源和保护环境的产业结

构、生产方式、生活方式，积极发展绿色低碳产业。“绿色，

不仅体现在自然生态上，中国在绿色发展创新方面有很

多突破。”

“更多蓝天白云带来更多的
幸福感”

在习近平生态文明思想指引下，中国坚持绿水青山就

是金山银山的理念，坚持山水林田湖草沙一体化保护和系

统治理，全方位、全地域、全过程加强生态环境保护，创造了

举世瞩目的生态奇迹和绿色发展奇迹。

委内瑞拉中国问题研究中心主任艾马拉·格德尔多

次 到 访 中 国 ，对 中 国 空 气 质 量 的 改 善 有 深 切 感 受 。“ 中

国 致 力 于 大 气 污 染 防 治 ，加 快 建 设 清 洁 、低 碳 、高 效 的

能 源 体 系 ，取 得 了 显 著 成 效 ，更 多 蓝 天 白 云 带 来 更 多 的

幸福感。”

20 多年来，美国中美后现代发展研究院院长菲利普·
克莱顿经常访问中国，看到中国在绿色发展领域取得一个

个巨大成就。“中国光伏产业的迅速发展尤其让我印象深

刻。”他说，中国太阳能发电装机容量全球领先，在新能源汽

车产业方面也取得极大发展。不久前，克莱顿出席了在云

南举行的第七届普洱绿色发展论坛。“我了解到景迈山民众

数千年来如何与自然和谐相处。我欣喜地看到，他们在保

护自然、传承文化的同时，继续实现经济发展繁荣。”克莱顿

表示，中国传统文化推崇天人合一，蕴含着人与自然和谐共

生的理念，给予他很多启迪。

“中国的生态治理具有长远眼光和宏大视野。”联合国

教科文组织东亚地区办事处主任夏泽翰说。近年来，夏泽

翰到访中国多个世界生物圈保护区，在他看来，中国的生态

文明建设有力促进了可持续发展，中国取得的绿色发展成

就及其对国际治理的贡献不是历史的巧合，“而是因为有一

个负责任的政府”。

“中国的做法提供了宝贵经验”

中国坚定践行绿色发展理念，让绿色日益成为美丽中

国的鲜明底色，也为全球可持续发展增添亮色。

2020 年，山东建尼科技有限公司在尼日利亚贝努埃州

投资成立精诚生物科技有限公司。公司以木薯为主要原

料，生产医用、工业及食用乙醇，是尼日利亚目前规模最大

的乙醇加工厂，为当地 3 万多农民带来了稳定收入。尼日

利亚环保部门贝努埃州负责人薇薇安在该公司调研时表

示，每月环保部门都会对工厂周边的河流及空气质量进行

分析，结果均令人满意。“建立是开始，坚持是美德。你们做

到了你们所承诺的，我为贝努埃州能有这样有责任、有担当

的企业而骄傲。”薇薇安说。

近年来，老挝农业与林业部生物技术与生态研究所

同中国科学院西双版纳热带植物园合作开展生态研究项

目，通过多次大规模考察，获得了一大批基础数据，还发

现了老挝黑鳗藤、老挝秋海棠等新物种，为进一步厘清老

挝生物多样性本底提供保障，为相关保护工作提供基础

数据。

老挝农业与林业部生物技术与生态研究所所长基奥维

冯多次到访中国。“用政策框架指导工作，用遥感技术提供

实时数据，研究人员通过专业分析提出解决方案……中国

的做法提供了宝贵经验。”

克莱顿表示，中国将生态文明建设视为“五位一体”总

体布局的重要组成部分，绿色发展已成为指导中国发展的

重要理念。“现在世界上有越来越多的人关注中国生态文明

理念。”克莱顿说，作为全球生态文明建设的引领者，中国的

很多做法值得其他国家借鉴。

“联合国教科文组织充分认识和珍视与中国的宝贵而

独特的伙伴关系。”夏泽翰表示，在“昆明—蒙特利尔全球生

物多样性框架”下，相信联合国教科文组织和中国将共同建

设一个可持续的未来。

（本报北京、福州、里约热内卢、东京、华盛顿、阿布贾、

曼谷 2月 27日电 记者俞懿春、包晗、付文、陈一鸣、朱玥

颖、李志伟、姜宣、杨一）

“中国的生态治理具有长远眼光和宏大视野”

“我曾多次到访中国福建厦门，那里的景色非常迷人。

在我看来，厦门是一座追求人与海洋和谐共生的花园城

市。”联合国秘书长海洋事务特使彼得·汤姆森日前在接受

本报记者专访时表示。

2005 年 10 月 ，厦 门 首 次 举 办“ 厦 门 国 际 海 洋 城 市 论

坛”，与会代表共同签署了关于全球可持续发展合作的《厦

门宣言》，并一致提议在厦门定期举办“国际海洋周”活动。

从 2007 年起，“厦门国际海洋城市论坛”正式升格为“厦门

国际海洋周”，每年 11 月在厦门举办。“厦门积极参与国际

海洋合作。在我看来，厦门国际海洋周是对国际海洋会议

的重要补充，已成为一个具有影响力的平台，在一系列讨论

海洋行动的国际会议中占据重要位置。”汤姆森说。

自 20 世纪 90 年代以来，厦门着手开展红树林保护和恢

复种植，并且科学管理海岸带。2018 年，汤姆森首次访问

厦门时，特别参观了当时还处于早期开发阶段的下潭尾红

树林公园，并将其作为红树林恢复的典范在世界各地的演

讲中多次引用。汤姆森说，红树林与滨海湿地和海草栖息

地一样，对健康的沿海生态系统至关重要。去年 11 月，汤

姆森第三次参加厦门国际海洋周期间，再次参观了下潭尾

红树林公园，认为厦门在生态保护与经济发展方面取得平

衡，期待其为国际海洋生态环境治理提供“厦门样本”。

“中国推动生态文明发展的许多做法鼓舞人心。”汤姆

森说，海洋是世界生物多样性的主要存储库之一，占地球栖

息空间的 90%以上，人类有责任给予海洋应有的尊重。“中

国积极推动海洋科学发展，对联合国‘海洋科学促进可持续

发展十年（2021—2030）’计划（海洋十年）作出的贡献让我

印象深刻。我期待与中国同事密切合作，共同努力在 2030
年前实现‘海洋十年’目标并落实联合国 2030 年可持续发

展议程第十四个目标。”

2022 年底，联合国《生物多样性公约》第十五次缔约方

大会（COP15）第二阶段会议通过“昆明—蒙特利尔全球生

物多样性框架”，为今后直至 2030 年乃至更长一段时间的

全球生物多样性治理擘画新蓝图。“实施‘昆明—蒙特利尔

全球生物多样性框架’有助于实现人与自然和谐共生，我赞

赏中国为推动达成‘昆明—蒙特利尔全球生物多样性框架’

发挥的积极作用。”汤姆森表示，今年联合国将推动达成一

项旨在遏制塑料污染的条约，通过采取有意义的举措从源

头减轻海洋污染。“这是完善全球环境治理的重要一步，我

相信中国在其中发挥的作用至关重要。”

近年来，中国可再生能源装机容量增长全球领先。汤

姆森表示，中国在向世界提供可负担的太阳能方面发挥着

引领作用，这是推动落实应对气候变化《巴黎协定》目标的

重要动力。“同样值得称赞的，还有中国对风能和电动汽车

制造领域的投资。我自己就有一辆中国制造的电动汽车，

我很愿意驾驶它出行。”

汤姆森表示，中国坚定支持多边主义，忠实履行国际公约，

在全球环境治理方面发挥着重要作用。“在环境治理方面，坚持

多边主义可以推动国际社会凝聚共识，推动协议落地落实。我

们完全有理由相信，中国在坚持多边主义方面走在国际前列。”

“中国推动生态文明发展的许多做法鼓舞人心”
——访联合国秘书长海洋事务特使彼得·汤姆森

本报记者 崔 琦 包 晗

本报越南广宁 2月 27日电 （记者杨晔）2月 27日，中

国国产大飞机 C919和支线飞机 ARJ21飞抵越南广宁省云

屯国际机场（如上图。本报记者杨晔摄），开启为期两周的

东南亚演示飞行。根据安排，在

未来两周 C919 和 ARJ21 飞机将

在越南、老挝、柬埔寨、马来西亚

和印度尼西亚五国开展演示飞

行。据悉，参与此次演示飞行的 C919 和 ARJ21 飞机正是

刚刚完成新加坡航展飞行表演的两架飞机。在演示飞行

活动期间，这两架飞机还将进行静态展示。

国产大飞机C919和支线飞机ARJ21开启东南亚演示飞行活动

新华社北京 2月 27日电 2 月 27 日，中共中央对外联络

部部长刘建超在北京会见由总书记斯蒂芬努率领的塞浦路斯

劳动人民进步党代表团，就加强党际交往，促进共建“一带一

路”等领域务实合作，推动中塞、中欧关系发展等交换意见。

刘建超会见塞浦路斯劳动人民进步党代表团

本报阿布扎比 2月 27日电 （记者张志文、任皓宇）世界

贸易组织第十三届部长级会议 26 日在阿联酋首都阿布扎比

开幕，会议将持续到 29 日。多国经济、贸易和发展部长以及

全球经济和贸易组织的代表与会。

科摩罗总统阿扎利、东帝汶总统奥尔塔、阿联酋阿布扎比王储

哈立德、世贸组织总干事伊维拉等出席会议，会议由阿联酋外贸国

务部长、世贸组织第十三届部长级会议主席萨尼·泽尤迪主持。

泽尤迪在致辞中说，阿联酋致力于支持国际经济议题上

的共识，并成为连接世界各地的贸易中心。他强调，阿联酋将

继续支持由世贸组织监督的多边贸易体制，认为它是促进全

球经济可持续增长的动力，有助于改善世界各地民众生活。

中国商务部部长王文涛在全会发言中表示，世贸组织是多边

主义的重要支柱，是全球经济治理的重要舞台。中国政府坚定维

护多边贸易体制，高度重视世贸组织工作。中方将与各方共同努

力，推动本届部长级会议取得圆满成功，共建开放型世界经济。

在会议开幕式上，科摩罗和东帝汶正式加入世界贸易组

织，使世贸组织成员总数增加到 166 个。

部长级会议是世贸组织的最高决策机构，负责推动重点

议题谈判取得进展，审议世贸组织日常工作，并规划多边贸易

体制未来发展方向。世贸组织成员及观察员贸易部长和代表

参加会议。本次会议期间将举行多项活动和会议，旨在提高

贸易政策和计划的有效性。

世贸组织第十三届部长级会议在阿布扎比开幕

“怎能忘记旧日朋友，心中能不怀想。旧日朋友岂能相忘，友谊地

久 天 长 。”在 歌 声 中 ，人 们 手 挽 手 ，合 唱 苏 格 兰 民 歌《友 谊 地 久 天

长》……近日，“里斯本丸”号船幸存者家属和曾参与营救行动的中国

渔民后代相聚在英国格洛斯特郡，一同缅怀历史，传承两国人民友谊。

1942 年 10 月，日军征用“里斯本丸”号客货船，押运 1800 多名英

军战俘从中国香港返回日本，途经中国舟山附近海域时被美军击中，

843 名英俘遇难，384 名英俘被当地渔民舍命救起。

“在海上我们都是一家人，无论什么人在海上遇险，我们都会出

手相救。”作为营救英军战俘的舟山渔民后代代表，吴布伟在现场讲

述祖父吴其生的事迹以及那场惊心动魄的大营救。

每每提到这段历史，维尼都会深深动容。维尼的父亲莫利是“里

斯本丸”号船最后一名幸存者。“我父亲生前反复提起一句话：‘如果

没有中国渔民，我就活不下来了。”维尼表示，将永远铭记那些不顾自

身安危、舍身营救英军战俘的舟山渔民的恩情。

当年，舟山渔民吴其麟曾两次下水救起了 7 人，之后又与亲人一

道为他们提供衣物和食品。为了纪念这一特殊的友谊，吴其麟的孙

女吴小飞创作了一幅画，画中是莫利与吴其麟一家人的合影，画面的

背景是舟山渔民日常生活和劳作的场景。

参加当天活动的“里斯本丸”号船幸存者家属来自英国各地，不

少是祖孙三代、四代一同出席。他们有的携带着父辈留下的徽章和

照片，有的展示搜集到的相关史料。

幸存者后人丹尼尔已是第二次陪着祖父母和父母来参加活动。在现

场，丹尼尔5岁的女儿安娜被舟山艺术家们的舞蹈表演深深吸引。“这段故

事值得年轻一代铭记。”丹尼尔说，希望以后有机会带女儿去一趟中国舟山，

“让她了解中国渔民舍身营救的故事，也亲眼看一看舟山美丽的岛屿”。

家住英国北安普顿的赛奥斯卡同丈夫驱车 3 小时前来参加活

动，她的父亲威廉姆森是“里斯本丸”号船幸存者之一。“父亲曾说，没

有中国渔民舍身相救，就没有自己后来的一切。”

长期致力于收集整理“里斯本丸”号营救事件资料的英国退役少

校费恩祺表示，很高兴看到“里斯本丸”号营救事件越来越广为人知，

希望大家传承好这份记忆和情谊，共促英中民间友好。

中国驻英国大使郑泽光表示，“里斯本丸”号营救事件是中英在

第二次世界大战中作为盟友并肩作战、共同抗击法西斯侵略的重要

见证，也是两国人民结下深厚情谊的历史佳话。希望“里斯本丸”号

船幸存者家属及各界人士传承好中英人民友谊，为促进两国关系稳

定发展作出积极贡献。 （本报英国格洛斯特电）

“里斯本丸”号船英国幸存者家属和曾参与营救行动的中国渔民后代相聚——

“这段故事值得年轻一代铭记”
本报记者 周卓斌


